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20 ANOS
DE HISTÓRIAS
E NOTÍCIASS

Inadimplência Perigo invisível
O Mapa da Inadimplência da Serasa

em 2024 aponta que Minas Gerais tem
um nível de endividamento menor
que a média nacional, com 40,59% dos

moradores em dívida. Apesar disso,
Montes Claros registrou um aumento
de 4,4% na inadimplência em compa-
ração a 2023. PÁGINA 4

Em 20 de agosto de 1897, o médico Ro-
nald Ross descobriu que fêmeas do mos-
quito Anopheles transmitem malária, o
que lhe rendeu o Nobel de Medicina em

1902eoriginouoDiaMundialdoMosqui-
to. A data visa conscientizar sobre doen-
ças transmitidas por mosquitos, como
dengueezika.PÁGINA 9

APolícia CivildeMinasGeraisprendeupreventiva-
mente um homem de 64 anos, acusado de estuprar
sua neta de criação, uma adolescente de 11 anos, em

São Francisco, no norte do estado. Os abusos teriam
começadoquando a menina tinha oito anos. A prisão
ocorreu após a vítima revelar os crimes aos pais, que

denunciaram o caso à polícia em 15 de agosto. A dele-
gada responsável ainda investiga a possibilidade de
outras vítimas. PÁGINA 3

Homem de 64 anos
acusado de abuso sexual

Em MOC, mais de 200 mil eleitores se preparam para
escolheropróximoprefeitoemoutubro.Apopulaçãoes-
peraqueofuturogestorpriorizesaúde,educação,infraes-

truturaegeraçãodeempregos.Muitosentrevistadosdes-
tacaramanecessidadedemelhoriasnoshospitaiseafal-
ta de profissionais de saúde. Também foi mencionada a

importância de investimentos em cultura e esportes,
além de resolver problemas como enchentes em bairros
específicos.PÁGINAS 6 E 7

O que querem os eleitores?
FOTOS: MÁRCIA VIEIRA

ONORTE ouviu a população para entender as expectativas emrelação ao próximo gestor



Opinião

MarcosFonseca*

Segundo a Associação Brasileira das
EmpresasdeTecnologiadaInformaçãoe
Comunicação(Brasscom),osetordeTIde-
ve criar cerca de 797 mil novas vagas até
2025,enquantoumestudodaIDCestima
que os investimentos em transformação
digital na América Latina deve crescer
11% até o fim deste ano, assim, este cená-
riorevelaanecessidadecontínuademão
de obra qualificada para atender a essa
demanda.

Nestecontexto,éevidentequeomerca-
dodetecnologianãoéapenasumcampo
de oportunidades, mas também de desa-
fios.Anecessidadedemãodeobraqualifi-
cadatranscendeasimpleshabilidadetéc-
nica, exige uma capacidade contínua de
adaptação e aprendizado, assim como
uma mentalidade colaborativa e ética de
trabalhoquepromovaainovaçãorespon-
sável.

DeacordocomumapesquisadoLinke-
dIn, a demanda por desenvolvedores de
software aumentou 25% entre 2019 e
2021. Isso destaca a importância da espe-
cialização e da atualização contínua co-
modiferenciaiscompetitivos.Parasedes-
tacar como desenvolvedor, é essencial
possuir um conjunto de habilidades téc-
nicas e comportamentais. Isso inclui co-
nhecimentos em frameworks e lingua-
gens de programação front-end e/ou ba-
ck-end, bancos de dados, arquitetura de
sistemas e segurança da informação.
Alémdisso,estarfamiliarizadocompráti-
cas de DevOps, especialmente em
automação e integração contínuas (CI/
CD),bemcomotécnicasdeobservabilida-
de, essenciais para o monitoramento
proativoeaanálisedesistemas,estãosen-
do cada vez mais exigidas no mercado.
Assoftskills,comoacomunicaçãoeaca-
pacidade de adaptação rápida a novas
tecnologias e metodologias, também são
extremamente importantes para man-
ter a relevância no mercado.

Para se destacar, minha sugestão é in-
vestiremeducaçãocontínuapormeiode
cursos,certificaçõeseparticipaçãoemco-
munidades e eventos da área, como ha-
ckathonsemeetups.Mantenha-seatuali-
zadocomastendênciastecnológicasatra-

vés da leitura de livros, consulta a blogs,
participação em fóruns e acompanha-
mentodelíderesdosetor,sejapeloLinke-
dIn ou outros canais de sua preferência.
Desenvolver projetos pessoais ou contri-
buir em projetos open source também é
essencial; a prática de novas habilidades
ajuda a construir um portfólio robusto
que demonstra suas capacidades. Bus-
que sempre estudar sobre as melhores
práticas do mercado e adote princípios
que ajudem a garantir qualidade e facili-
tar a manutenção dos projetos.

Um excelente desenvolvedor de sof-
tware não se limita apenas a escrever có-
digo e ter domínio de hard skills. É um
papel que exige um conjunto complexo
de habilidades e uma mentalidade volta-
da para o progresso contínuo e a colabo-
ração. Na minha opinião, as práticas e
posturasesperadasdeumbomdesenvol-
vedortambém contamcomvalorese ha-
bilidades interpessoais para gerir uma
carreira sustentável e com responsabili-
dade.

Em um mundo onde os projetos estão
cada vez mais complexos e a comunica-
ção está cada vez mais assíncrona, saber
gerenciar o próprio tempoe conseguir se
comunicar bem é crucial, principalmen-
te quando falamos de desenvolvimento
desoftware,poisraramenteumprojetoé
concluído isoladamente. Trabalhar com
tecnologiaexige maisdo que habilidades
técnicas para alcançar resultados preci-
sos e de alta qualidade. Além disso, a im-
portânciadonetworkingnãodevesersu-
bestimada: colaborar com outros profis-
sionais,participarativamentedecomuni-
dades de desenvolvedores e buscar men-
tores são estratégias fundamentais para
enriquecer sua trajetória profissional.
*Principal Engineer na Iugu

Erika Yumi*

Recentemente, a mídia deu desta-
que ao problema por envolver o can-
tor sertanejo Marrone, da dupla for-
mada com Bruno. Ele não apenas foi
diagnosticado com um glaucoma em
estágio avançado como perdeu parte
da visão periférica devido à doença.
Até então, a informação divulgada pe-
los grandes veículos era de que o can-
tor vinha se tratando com colírios
bem adequados, receitados justamen-
te para controlar essa pressão. Entre-
tanto, o glaucoma tem um inimigo
oculto: a evolução assintomática.

Isso significa que nem sempre o tra-
tamento com colírios é suficiente no
combate ao glaucoma. No caso do mú-
sico, o colírio mantinha a pressão ajus-
tada, mas foi percebido um aumento
na escavação do nervo óptico, um dos
fatores causadores do glaucoma. O au-
mento da escavação é um forte indica-
tivo de que o problema já está em ní-
vel avançado.

Quando isso ocorre, significa que as
fibras que compõem o nervo óptico es-
tão se perdendo, levando muitas pes-
soas à cegueira. É natural que o ser
humano perca ao menos parte dessas
fibras com o envelhecimento, mas o
glaucoma acelera consideravelmente
esse processo. O problema é que nem
sempre a pressão sobre o nervo é sinto-
mática, de modo que sua gravidade só
se torna real quando já apresenta da-
nos irreversíveis à vista.

O agravamento do Glaucoma tam-
bém pode ser percebido quando é ob-
s e r v a d a a o c o r r ê n c i a d e p i c o s
pressóricos importantes, que, em ou-
tras palavras, são picos de aumento
da pressão intraocular. A situação é
um fator de risco significativo para o
surgimento e piora da doença.

Diante das particularidades da
doença, é importante compreender
que há diferentes tratamentos para o
glaucoma, até mesmo porque existem
diferentes faces da doença. Nem sem-
pre o procedimento cirúrgico é o pas-
so número um, como também nem
sempre será a aplicação do colírio. Os

glaucomas podem ser de ângulo aber-
to, de ângulo fechado, congênito de
pressão normal ou secundário, e basi-
camente se diferenciam pela forma co-
mo exercem a pressão sobre o nervo
óptico. Por isso, o procedimento con-
siste não em corrigir o nervo, mas em
eliminar o problema que o vem afetan-
do.

E aí entra o X da questão quando se
trata particularmente do glaucoma. O
diagnóstico e o tratamento precoce
tornam possível corrigir os fatores
que levam a progressão da doença e o
impacto à vida do paciente. Infeliz-
mente, ainda são recorrentes os casos
de pessoas que sofrem com o glauco-
ma sem ainda terem feito o diagnósti-
co. Casos em que o indivíduo descobre
a doença por acaso, numa consulta de
rotina, são muito mais frequentes do
que se pode imaginar.

Esse é o tipo de alerta que merece ser
feito com veemência, uma vez que o
paciente, em tese, não apresenta moti-
vo algum para ir ao oftalmologista.
Mas é a consciência preventiva em tor-
no da saúde ocular que viabiliza o tra-
tamento certo da forma adequada. O
glaucoma tem cura; a perda de visão
não.
*Oftalmologista especializada no tratamento de

Glaucoma do NEO Oftalmologia Vila da Serra

De acordo com uma
pesquisa do LinkedIn, a
demanda por
desenvolvedores de
software aumentou 25%
entre 2019 e 2021.

Os pilares da
excelência

Épreciso abrir os olhos
paraoglaucoma
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É natural que o ser
humano perca ao menos
parte dessas fibras com o
envelhecimento, mas o
glaucoma acelera
consideravelmente esse
processo
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PRETO NO
BRANCO

Homem de 64 anos
é preso por abuso
sexual de menor

Minas do Norte

Idoso é acusado de abusar de sua neta de
criação, de 11 anos, na cidade de São Francisco

u O momento vivido pelo Brasil é desolador. Esta-
mos assistindo ademocracia escorrendo pelo ralo,
frutodocomportamentonadarepublicanodosnos-
sospoderes. Comopensarnãoécrime, pensoqueo
CongressoNacional,principalmentesuadireção,se
acovarda nomomento em que não consegue frear
pessoas e poderes que se colocamacima do beme
do mal. Hoje não temos mais a garantia de que a
verdade e a justiça prevalecerá. Chegamos a ponto
talqueacontaminaçãoatingiuatémesmoojudiciá-
riodeprimeiraesegundainstância,ondesuasdeci-
sões,mesmoquedeacordocomalei,nãoéagaran-
tia de que serão respeitadas.

Prazo final
Atémesmopessoasenvolvidasnoprocessoelei-

toral deste ano estão sem saber as regras e as
etapas de cada processo. Às vezes recebemos
questionamentos e não temos como responder
porque existem etapas importantes que ainda
nãoforamcumpridas. Éocasododia 16desetem-
bro,quandoencerraoprazoparaanálisedascan-
didaturas e substituição de candidatos. É que de-
pendendo da decisão poderá definir por comple-
to a vida de partidos e candidatos.

Santinho poluído
Voucontinuarinsistindoparaoscandidatos,emes-

pecial aqueles que estão na disputa proporcional,
que a confecção de material de campanha deve se
concentrar em nome e número. Tenho visto alguns
santinhosquemaispareceumlivrocomautobiogra-
fia que não interessa emnada o eleitor. Quantome-
nos poluído o “santinho”, mais permitirá o eleitor fi-
xarasua imagemeoseunúmero.

BR-251
Conversei com vários especialistas e todos foram

unânimesemafirmar que seoGoverno Federal abrir
editalparaprivatizaçãodaBR-251nãovai faltar inte-
ressados.Aoinvésdetomarprovidênciaparaevitara
mortededezenasdepessoas, temsidomaiscômodo
paranossosgovernantesassistiratudodosconfortá-
veispaláciosemBrasília-DF.Aliás,aomissãodeveser
creditada também aos nossos deputados federais,
principalmenteosaliadosdopoder central.

Fuga emmassa
Por questões éticas tem assunto que temos que

esperar“amadurecer”,ouacontecer,paradepoisdi-
vulgarmos.Agoramesmochegaa informaçãoàco-
lunadequepostulantes ao cargode vereador liga-
dos a um candidato poderão debandar para outro
candidatonamajoritária,alegandoqueaestrutura
que está sendo oferecida é fora do que havia sido
previsto e combinado antes da convenção.

Bola de cristal
Mesmonãotendoboladecristal,alimentoavonta-

deparaanteciparoqueaconteceránaeleiçãode6de
outubro.Senãohouver fatonovoépossíveldizerque
oprocessojáestáencaminhado.Prometoque15dias
antesdopleito vouanteciparo resultado.

Justos e os
pecadores

Durante coletiva, a polícia informouque a vítima, por vergonha, contou aos pais

sobre o acontecido pormeio de uma gravação de vídeo

Leonardo Queiroz

leonardoqueiroz.onorte@

gmail.com

A Polícia Civil de Mi-
nas Gerais (PCMG) efe-
tuou a prisão preventi-
va de um homem de 64
anos, acusado de estu-
pro de vulnerável con-
tra sua própria neta de
criação, uma adolescen-
te de 11 anos, em São
Francisco, no norte do
estado. As autoridades
agiram após a vítima re-
velar aos pais os abusos
sofridos desde os oito
anos.Adetenção foirea-
lizada na última quarta-
feira (21).

AdelegadaNatáliaCa-
liman Sório Palmeira,
responsável pelo caso,
contou em coletiva de
imprensa, realizada na
manhã da última quin-
ta-feira (22), que a Polí-
ciaCiviltomouconheci-
mento dos fatos no dia
15 de agosto por meio
dos pais da vítima. “A
menina relatou que so-
fria esses abusos e que o
autor seria o avô, que é
padrastodopaidameni-
na. O indivíduo foi pre-
so em flagrante pelo cri-
me de posse ilegal de ar-
ma de fogo, onde pos-
suía em sua residência
uma espingarda. Ele foi
conduzido, autuado em
flagrante,confessoutan-
to o crime de posse ile-
gal de arma de fogo
quanto o crime de estu-
pro. O suspeito foi leva-
do em audiência de cus-
tódia e, com relação ao
crime de posse ilegal de
arma de fogo, ele foi sol-
toe,emrazãodisso,aPo-
lícia Civil representou
pela prisão preventiva
em relação ao estupro
de vulnerável”, conta.

Conforme a polícia,
foi confirmado nas in-
vestigaçõesdequeoavô
é realmente o autor que

praticou o estupro. A me-
nor ainda não foi ouvida,
haja vista a necessidade de
que a sua escuta seja feita
em depoimento especial
em juízo.

OUTROS CASOS

Adelegadaaindaesclare-
ceu existir a possibilidade
de que outras pessoas te-
nham sido abusadas. “Há
princípio, o pai da vítima
teria entrado em contato
com as filhas biológicas do
autoreelas, indignadas,te-
riam confessado ao pai da
menina que também te-
riam sido abusadas pelo
pai biológico delas. Há
princípio, as filhas não fo-
ramouvidaseocrimeesta-
ria prescrito, porque elas
disseram que isso teria

ocorrido há mais de 30
anos”, explica a delgada
Natália.

“Percebemosquefoimui-
to importante a percepção
dos pais em observarem o
comportamento da filha
que vinha tendo constan-
tes crises de choro sem al-
gumarazão,nãoquerendo
se alimentar e vinha ten-
tando contra a própria vi-
da.Apartirdaí,ospaisleva-
ram a menor até uma aju-
da psicológica, onde refor-
çamos a importância de os
pais analisarem os com-
portamentosdosfilhos,on-
de essa atitude pode preve-
nir que um mal maior
aconteça. Abusos mexem
com o psicológico das
crianças e essa vítima po-
deria não estar mais aqui”.

A polícia ainda contou
queacriançagravouumví-
deo para os pais por vergo-
nhadefalarsobrecomote-
riamocorridoosabusosse-
xuais. “Os pais acabaram
apagando o vídeo por não
querer expor a menor e, o
quetudoindica,eleseapro-
veitava de momentos que
estava a sós com a menor
numa casa ao lado da dele,
onde possuía uma rede de
descansoondeeramcome-
tidos os abusos”, finaliza a
delegada.

Apolíciaesclarecequeas
investigações estão sendo
concluídas e que há um
prazodedezdiaspararela-
tar o inquérito e encami-
nhar ao Ministério Públi-
co para apurar o estupro
de vulnerável. Jornalista, articulista, analista político e empresarial

LEONARDO QUEIROZ

Aldeci Xavier

aldecixavier@gmail.com
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Na contramão

EmMontes Claros, a inadimplência subiu 4,4%emrelação a 2023, de acordo comaCDL, sendo que as

mulheres representam58,54%dos casos de inadimplência e os homens, 41,46%

Larissa Durães

larissa.duraes@funorte.edu.br

O mais recente Mapa
da Inadimplência e Ne-
gociação de Dívidas no
Brasil, divulgado pela
Serasa em 2024, revela
que Minas Gerais tem
um nível de endivida-
mento inferior à média
nacional, com 40,59%
dosmoradoresemdívi-
da,em comparação aos
44,04% no restante do
país. Esse esforço dos
mineiros para quitar
débitos resultou em
um aumento significa-
tivo no cancelamento
de dívidas protestadas,
conformedestacaoIns-
tituto de Protestos de
Minas Gerais (IEPTB-
MG). No entanto, em
Montes Claros, houve
um aumento: este ano
d e 4 , 4 % n a
inadimplênciaemcom-
paração a 2023, segun-
do a Câmara de Diri-
gentesLojistas deMon-
tes Claros (CDL), com
as mulheres represen-
t a n d o 5 8 , 5 4 % d o s
inadimplentes e os ho-
mens, 41,46%.

“Os números mos-
tramuma tendênciade
maior endividamento
das famílias. Isso ocor-
re,principalmente,por-
que o poder de compra
caiu, dificultando o
cumprimento de com-
promissos financeiros.
Como resultado, mui-
taspessoasprecisames-
colher quais dívidas
priorizar, o que deixa o
orçamento mais aper-
tado. Essa situação tem
sido observada em to-
do o país e se intensifi-
cou neste ano em com-
paração ao anterior”,
comenta o presidente

da CDL, Ernades Ferreira.
Cláudinéia Santos, que

estáinadimplentehámui-
tos anos, explica que sua
situação financeira se
complicou quando ficou
desempregada. Agora,
com a melhora financei-
ra, está determinada a re-

gularizar sua situação.
“Devo principalmente
bancos e pequenas lojas,
acredito que agora que es-
toutrabalhando, vou con-
seguir quitar esses débi-
tos, que gira em torno de
uns R$ 1 mil reais”.

ASerasarevelaque ova-

lor médio das dívidas gira
em torno de R$ 1.445,50
por débito, acumulando
R$ 5.445,31 por pessoa. As
dívidas estão concentra-
das principalmente em
bancos e cartões de crédi-
to (29,07%) e em serviços
essenciais , tais como

água, luz e gás (22,13%).
A faixa etária predomi-

nante entre os endivida-
dos é de 26 a 60 anos, com
uma distribuição quase
igual entre mulheres
(50,3%) e homens (49,7%).
O valor médio dos acor-
dos firmados no progra-

ma Serasa Limpa Nome é
de R$ 752.

Leandro Gabriel, dire-
tor-presidente do IEPTB
MG,destacou umdado re-
levante sobre a situação
em Minas Gerais: “ao ana-
lisarmosonúmerodetítu-
los cancelados, notamos
um aumento de 15,1%, o
que indica que mais pes-
soasestãoconseguindore-
gularizar suas contas”.
Apenas no primeiro se-
mestre de 2024, foram
mais de R$ 13 bilhões em
dívidas protestadas no es-
tado.

Segundo o economista
Diogo Albuquerque, a re-
dução da inadimplência
em Minas Gerais no pri-
meiro semestre de 2024,
em comparação ao mes-
mo período, pode ser atri-
b u í d a a f a t o r e s
macroeconômicos como
o aumento da renda, a di-
minuição do desemprego
eaimplementaçãodepro-
gramas de renegociação
de dívidas, como o Desen-
rola Brasil.

Considerando a redu-
ção da inadimplência e os
dados recentes sobre o
cancelamento de protes-
tos, Diogo acredita que as
estratégias adicionais po-
deriam ser implementa-
das para continuar essa
tendência positiva no se-
gundo semestre de 2024.
P a r a e l e , a t a x a d e
inadimplênciadeveconti-
nuar a reduzir no segun-
do semestre com a queda
no desemprego e o au-
mento da renda. “Mas se-
ria importante tomar
uma estratégia de longo
prazo como a conscienti-
zação financeira da popu-
lação, com cursos princi-
palmente para crianças
do ensino fundamental”,
finaliza.

Economia

FREEPIK

Pesquisa registra aumento de inadimplentes em Montes Claros
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Comumavasta programaçãode eventos come-
morativos aos seus 50 anos de existência, a Com-
panhia de Desenvolvimento dos Vales do São
Francisco e do Parnaíba (Codevasf) promoveu no
último dia 2, no espaço recreativo Viche Maria,
que tambémfoi responsável peladecoraçãoepe-
lobuffet,umafestadeconfraternizaçãoentrediri-
gentes, funcionários da ativa e outros hoje apo-
sentados que também fizeram parte da história
desenvolvimentista da Companhia. Marco Câma-

ra,dirigenteda1ªSuperintendênciaRegionaldaCo-
devasf em Minas Gerais, na condição de anfitrião,
recebeu a visita do presidente desse importante ór-
gão federal, Marcelo Moreira, que veio de Brasília/
DF acompanhado pelo assessor institucional Ger-
son Cestari prestigiar esse momento da história de
umdos órgãos federais quemais atuam na estrutu-
ração e implementação de políticas públicas foca-
dasnodesenvolvimentodovaledorioSãoFrancisco
emMinasGerais emais recentementeestendeusuas

atuaçõespara os vales do Jequitinhonha edoMucu-
ri. Na solenidade de abertura, o presidente Marcelo
Moreira, ao cumprimentar a todos os funcionários
que participam e participaram dessa história, tam-
bém discorreu sobre a atuação da Companhia na
melhoria da qualidade de vida da população de re-
giões mais carentes, abrangendo áreas como in-
fraestrutura, segurança hídrica, agricultura irriga-
da, revitalização de bacias hidrográficas e econo-
mia sustentável.

Comemoração dos 50 Anos da CODEVASF

ParticipantesdasfestividadesnachácaraVicheMaria

Bolo de comemoração de 50º aniversário da

Codevasf

MarceloMoreira, Presidente da Codevasf eMarco

Câmara, Superintendente da 1ª/SR OadvogadoAntônioMaurícioacompanhadopelas

tambémcompetentescolegasadvogadasLaraAquinoe

MeryBorgeseoJornalistaWaldemiroMiranda

Equipe de funcionários da área de irrigação da

empresa

DácioSoares,RonaldoRodrigues,MariaClaraAlmeida,

BrisaFreitas,ReginaBatistaeRodolfoMartos.Equipede

coordenaçãodasFestividadesdo50ºaniversárioda

Codevasf.

Ruth Jabbur Ruth Jabbur
colunistaruthjabbur@gmail.com
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Expectativas e desafios
para o novo prefeito

Eleições2024

Márcia Vieira

marciavieirayellow@yahoo.com.br

Montes Claros, a maior cidade do Norte de Minas e o
sextocolégioeleitoral doestado,tem mais de200mil elei-
tores que irão às urnas no próximo dia 6 de outubro para
escolher o novo prefeito. O eleito terá a responsabilidade
de organizar a administração municipal e atender às ne-
cessidades dos cerca de 400 mil habitantes da cidade, em
áreas como saúde, educação, meio ambiente, economia e
infraestrutura. Faltando 45 dias para as eleições, O NOR-
TE foi às ruas para ouvir o que a população espera do
próximogestor,quaissetores estão deficitáriosequais es-
tão em conformidade com as necessidades dos cidadãos.
A saúde foi o setor mais citado como necessitando de me-
lhorias urgentes. Por outro lado, os moradores conside-
ramqueainfraestruturaestásatisfatória.Apossibilidade
detransformaracidadeemumpologeradordeempregos
foi outra questão lembrada pelos entrevistados.

FOTOS MÁRCIA VIEIRA

Entrevistados pelo O NORTE, eleitores de MOC pedem saúde de qualidade

Altiere Rodrigues, 39 anos, mototaxista

“Espero que o próximo prefeito invista na geração de
emprego, dando possibilidade aos empresários da pró-
priacidadeabriremgrandesempresas,quepossamexpor-
tar para fora e atender o consumo local, sem que o empre-
sário precise se preocupar com tanto imposto. Em relação
a melhoria, acho que falta planejamento na saúde. O Al-
pheudeQuadros,porexemplo,éumhospitalgrande,mas
as salas estão ociosas, ocupadas com material de constru-
çãoeosfuncionáriosutilizamparadormir.Sãocoisasque
quem já esteve lá vê que está errado. Nos PSFs que foram
reformados, falta profissional. Se não tem, a prefeitura
deveria buscar fora e fazer um bom contrato”.

Josilene Silva, 18 anos, atendente de telemarketing

“Vou votar pela primeira vez. Espero que o próxi-
mo prefeito melhore a cidade especialmente na área
da saúde. Os hospitais andam cheios, tem gente que
nem consegue ser atendido. Não acho que a cidade
teve alguma mudança visível. Estou analisando as
propostas dos candidatos”.

José Aparecido Oliveira, 60 anos,

ambulante

“A gente tem visto muito asfalto, acho que neste
ponto está bom. Mas espero do próximo prefeito
melhoria na saúde e na educação. Na saúde, de
modo geral, falta profissional”

Angélica Queiroz, 42 anos, ambulante

“Euqueromelhorianasescolas.Osmeninosestão
muito soltos. Falta rigor e firmeza. A saúde deixa
muito a desejar na parte do SUS, que é a que eu
utilizo. A demora na UPA e Hospital é muito gran-
de.Agentepassapelatriagemenãoéatendido.Que-
ro que isso mude”.

Victor Paulo Pereira de Souza, cabeleireiro

“Quero muito que o próximo prefeito faça uma
cidade melhor e que tenha atenção com a saúde. As
crianças, principalmente, são as que mais sofrem e
precisam de atendimento.Também gostaria que re-
solvesse o problema das enchentes no bairro Cane-
las e humanizasse o bairro”.
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Antônio Roberto Guedes, trabalhador do

transporte e diretor de sindicato

“A população precisa de hospitais, ensino integral
eorganizaçãoemtermosdemobilidadeurbana.As-
faltoajuda,mastambémprejudica.Hojeasinaliza-
ção não é respeitada, há uma verdadeira corrida
dentro da cidade com atropelamentos, acidentes e
tudomais.Nãotemregulamentaçãodosmototaxis-
tas, enfim, tem muita coisa para ser mudada. Por
que não transformam o Mercado Sul numa UPA?
A que tem não é suficiente. Acho que o atual prefeito
maisabandonou a prefeitura doque trabalhou. Ter
oposição é útil à sociedade, mas diante de uma Câ-
maraMunicipal inerte edominada,nãohouveisso.
Tudo funciona como barganha”.

Fred Rocha, 48 anos, empresário

“Acredito que o próximo prefeito tenha que enten-
der primeiro que administração limpa, honesta e
correta é mais do que obrigação de um gestor. Deve
haver investimento na cidade para continuar tra-
zendo emprego e gerar riqueza. Acredito que é preci-
so dar atenção a cultura de Montes Claros, mas não
é a cultura de uma forma isolada, é a cultura de
forma geral, porque através dela trazemos investi-
dores e fazemos a cidade ser conhecida nacional-
mente. A infraestrutura é necessária, para passar
água, esgoto, ter internet, e isso a gente tem visto na
administração atual. Porém, vejo alguns desleixos.
A gente entra em todos os prédios da gestão pública
atual e vê o descaso”.

Randson Rodrigues, 47 anos, comerciante

“Gostariaqueopróximoprefeitoinvestissenasaú-
de, que olhasse para as pessoas mais necessitadas.
Falta remédio nos postos de saúde, demora no aten-
dimento e uma coisa muito grave é a falta de médi-
cos. Graças a Deus meu filho não precisou e tem um
planodesaúde,masvejomuitareclamação.Queria
que o prefeito olhasse para o esporte e a cultura, dois
setores que também precisam de atenção. A infraes-
trutura está bem, mas não houve nenhuma obra de
impacto. Só asfalto mesmo”

Teresa Martins, 42 anos, promotora de

Vendas

“Eu espero do próximo prefeito, investimento em
saúde. Não tem médico, as mães com crianças pas-
sam muito tempo sem conseguir uma consulta, por-
que simplesmente a gente chega nos hospitais e não
tem médico. A saúde está um horror. E a educação
está muito fraca. As crianças estão passando de ano
semsaberlere escrever.Muitasvezes temdificuldade
de escrever o próprio nome. Isso precisa melhorar. A
única coisa que está legal é o asfalto. Mas acho que
tem coisa mais importante que isso. Espero que o pró-
ximo prefeito dê mais atenção à saúde e educação”.

Márcia Botelho, comerciante

“Vejo que o prefeito fez asfalto em muitas ruas.
Mas, principalmente, no meu bairro Ibituruna, as
ruas estão muito esburacadas, precisando conser-
tar.Outracoisaqueprecisamudaréasaúde,princi-
palmente em relação aos exames. Está muito demo-
radae eu esperoque melhore. Vejo a dificuldadeque
os meus funcionários têm com isso. As vezes eles de-
sistem e pagam particular por conta da demora.”

a melhor notícia está no ar
sintonize 104.9

música, informação e entrevistas

Elpídio Rocha, 74 anos, taxista

“Espero que o próximo prefeito dê continuidade
ao que está bom. Na infraestrutura a gente quase
nãovêmaisaoperaçãotapa-buracoesim orecapea-
mento, que é bem melhor. A saúde está razoável.
Recebi as vacinas. Mas o que está deixando a dese-
jaré aparte odontológica.Estounafilahádois anos
esperando uma prótese e não tem perspectiva de
sair. Gostaria que eles colocassem mais protéticos
para agilizar o atendimento”.
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Certamente omês de agosto é portador demuitas
festas;sãomuitososeventosquesedesenrolamnes-
se mês; mas em Montes Claros as festas de agosto
temum caráter diferente das outras festas. A cidade
estáenfeitadacomfitascoloridas,distribuídaspelas
ruasdacidade, comose fossembandeirolas.
Elascoloremacidadetrazendoaquelabelezaquepai-

ranoar;osolcomseusraiosdouradosnasceucommais
vigornodiadaabertura trazendomaiscalorparaabri-
lhantar a tão esperada festa de agosto. Ele ilumina as
ruas, iluminaas fitas, comoquesoltasasebalançarem
sopradaspeloventoondulado,queasreviramparaláe
paracádeixando-nosaouvir obailadodelas.
Éomaioreventopopular-culturalquesacodeMon-

tes Claros de norte a sul, de leste a oeste. A festa foi
abertanodia16, terça-feiracomoternodenossaSe-
nhoradoRosário, lideradopelomestre Zanza Júnior,
quenodia11quinta-feirateveumpreâmbulonoSesc
MontesClaros, naaberturadoSonoraBrasil.
“OSonoraBrasiléumprojetotemáticoquetemco-

mo objetivo trazer ao público expressões musicais
pouco difundidas que integram o amplo cenário da
culturabrasileira.
Ocaráterhistóricoedocumentaldesteprojetoviabi-

lizaapropostadoSescdentrodaaçãoprogramática
de cultura ao se constituir como uma ferramenta de
enriquecimentointelectualdosindivíduos,propician-
do-lhesumaconsciênciamaisabrangenteeabertaa
meios mais estimulantes e educativos da aquisição
da cultura universal. Revista Sonora Brasil – Carlos
ArtexesSimões–Diretor-GeraldoDepartamentoNa-

cionaldoSesc.
Quandooscatopêsvêmcomoseusapateadooasfalto

vibra,asárvoresbalançamaosomdostamboresepan-
deiros e, nósnos emocionamos comocanto nostálgico
deles indoevindo,vindoe indoseentrelaçandounsnos
outrosevoltando-seaos lugaresdeorigemsemnenhu-
maperplexidadenumcompassosimétrico,matemático
aosomdasvozesedos instrumentos, quenosenlaçam,
que nos sensibilizam fazendo escorrer no semblante
grossas lágrimasdeemoção.
Montes Claros é um pulsar cadencioso do coração é

um circular sanguíneo que não há quem não discirna:
Catopê tá no sangue dos montes-clarenses; tá no san-
guedosqueamamobelo,quetrazemabelezadasensibi-
lidadeedo sentimentodeamor, alcançadospelo batu-
que,pelospassosritmadosepelasvozesbemcolocadas
dehomensemulheres,quebuscampreservaratradição
,conservarofolcloreevalorizarahistóriaancestralpara
asgerações futuras.
Salveoscatopês! 181anosnalida,na lutapelaperma-

nência do maior evento popular cultural embelezando
osclarosmontesdeminhaqueridaMontesClaros.

Festas de Agosto

Pilar Literário Terezinha Campos
terezinhaorquidea@gmail.com

Quando os catopês vêm com o seu
sapateado o asfalto vibra, as árvores
balançam ao som dos tambores e
pandeiros e, nós nos emocionamos
com o canto nostálgico deles indo e
vindo...

KHAYA WOODS HOLDING S.A.
CNPJ 32.719.027/0001-25

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA.
Ficam convocados os acionistas da Khaya Woods Holding S.A., na forma dos arts. 123/124, 
da Lei Federal 6.404/76, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária em sua sede, 
localizada à Rua Belo Horizonte, 23, Sala 03, Centro, em Janaúba/MG, CEP 39.442-008. 
A Assembleia será realizada às 10:00 horas do dia 04 de setembro de 2024, em primeira 
convocação, e às 10:15 horas em segunda convocação, com a seguinte ordem do dia: 
I)  Deliberar sobre repactuação de debênture emitida por controlada; II) Deliberar sobre 
aumento de capital; III) Outros assuntos de interesse da sociedade. Acham-se à disposição 
dos acionistas na sede da empresa os documentos que se referem o art. 135 da Lei Federal 
6.404/76. Janauba, 23 de agosto de 2024. Raphael Valle Cruz - Diretor
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Pequeno grande problema

OCentro deControle e Prevenção dos EstadosUnidos (CDC, na sigla em inglês), alerta que omosquito é

responsável pormais doenças emortes que qualquer outro animal noplaneta

Da Agência Brasil

Em 20 de agosto de
1897, o médico britâni-
co Ronald Ross com-
provou que fêmeas do
mosquito Anopheles
eram responsáveis por
casos de malária regis-
trados em humanos. A
descoberta lhe rendeu
o Prêmio Nobel de Me-
dicina , em 1902, e ,
atualmente, marca o
Dia Mundial do Mos-
quito, lembrado nesta
última terça-feira (20).

A proposta da data é,
anualmente, relem-
brar a contribuição do
médico para o comba-
te à malária e ampliar
a consciencialização
sobre outras doenças
igualmente transmiti-
das por mosquitos. A
lista, de acordo com a
Organização Mundial
da Saúde (OMS), inclui
ainda dengue, febre do
Oropouche, chikun-
gunya, zika e febre
amarela.

“Enfermidadestrans-
mitidas por mosquitos
colocam a vida de bi-
lhõesde pessoasemris-
co. Mas essas doenças
podem ser preveni-
das”, destacou a OMS.
Comonãohávacinapa-
ra grande parte das in-
fecções provocadas
por mosquitos, a reco-
mendação de autorida-
des sanitárias em todo
o mundo é prevenir a
picada para se proteger
de potenciais riscos.

O Centro de Contro-
leePrevenção dosEsta-
dos Unidos (CDC, na si-
gla em inglês), alerta
que o mosquito é res-
p o n s á v e l p o r m a i s
doenças e mortes que
qualquer outro animal

no planeta. Dentre as es-
tratégias de prevenção lis-
tadas estão o uso de repe-
lentes e de calças e cami-
sas de manga comprida,
além do controle do mos-
quitoem ambientes inter-
nos e externos.

REPELENTES
Quando utilizados de

forma correta e confor-
me previsto no rótulo, os
repelentes, segundo o
CDC,são indicados, inclu-
sive, para crianças e ges-
tantes. No caso de bebês e
crianças pequenas, a
orientação é consultar o
pediatra para avaliar o
uso do produto, além de
vestir a criança com rou-
pas que cubram braços e
pernas e utilizar mosqui-
teirossobreberços e carri-
nhos.

Outra orientação im-
portante é reaplicar o re-
pelente conforme reco-
mendado no rótulo do
produto – geralmente,
após longos períodos des-
de a última aplicação e
após contato com água
ou suor. Quando o uso do
repelente for feito de for-
ma concomitante com o
protetor solar, o repelen-
te deve ser aplicado so-
mente após o protetor.

CONTROLE DA
CIRCULAÇÃO

Para o controle da circu-
laçãodemosquitosemam-
bientes internos, o CDC re-
comenda o uso de telas em
janelas e portas para man-
ter o vetor do lado de fora e
o uso de aparelhos de ar
condicionado, sempre que
possível(oequipamentore-
duz a umidade do ar e tor-
na o ambiente mais frio e,
consequentemente, mais
hostil ao mosquito).

Outra orientação bas-

tante conhecida por mui-
tos brasileiros é eliminar
potenciais focos do mos-
quito - vasos de planta e
outros reservatórios de
água parada, além de, pe-
lo menos uma vez por se-
mana, enxaguar e esfre-
gar bem objetos que co-
m u m e n t e a c u m u l a m
água, como pneus, bal-
des, brinquedos, piscinas
infláveis e lixeiras.

SINAIS DE ALERTA
Dentre os sintomas

classificados pelo Minis-
tério da Saúde como si-
naisde alerta para arbovi-
roses como dengue, zika,
chikugunya, malária e fe-
bre do Oropouche estão:

- Febre alta e/ou persis-
tente;

- Dores musculares e
nas articulações;

- Manchas vermelhas
(exantema);

- Dor de cabeça ou atrás
dos olhos;

- Diarreia e/ou dor forte
na barriga;

- Pressão baixa;
- Náusea e vômitos fre-

quentes;
- Agitação ou sonolência;

-Sangramento espontâ-
neo;

- Diminuição da urina;
- Extremidades frias.
Em caso de sintomas,

a orientação é procurar
uma unidade de saúde
e não tomar medica-
ções por conta própria.
Pessoas com doenças

c r ô n i c a s , g e s t a n t e s ,
crianças menores de
dois anos e idosos aci-
ma de 65 anos são mais
suscetíveis a complica-
ções provocadas por
doenças transmitidas
por mosquitos. Nesses
casos, os cuidados de-
vem ser redobrados.

Saúde

41330/PIXABAY

Mosquito é o animal que mais mata no mundo; veja os cuidados

Pregão Eletrônico nº 90020/2024 (UASG 158121)
Objeto: Contratação de serviços de terceirizados de limpeza, recepção, copeiragem, zeladoria, 
portaria/vigia e de motorista, a serem executados com regime de dedicação exclusiva de mão de 
obra. Recebimento das propostas: a partir de 23/08/2024. Sessão Pública: 06/09/2024, às 08:30 horas 
(Horário de Brasília – DF). Edital disponível no Órgão e no site: https://www.gov.br/compras/pt-br e 
https://www.gov.br/pncp/pt-br. Maiores informações através do e-mail: compras@ifnmg.edu.br.

JARDEL CALDEIRA BRANT
Pregoeiro

IFNMG - Reitoria

AVISO DE LICITAÇÃO

NORTE DE MINAS GERAIS

INSTITUTO FEDERAL DE
EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA

MINISTÉRIO DA 
EDUCAÇÃO
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ComointuitodepromoverBeloHorizontecomoum
cartão-postal mundial aconteceu neste último final
de semana a sétima edição da Stock Car (BH Stock
Festival), que obteve o maior público da temporada
com70milpessoasemquatrodiasdeevento.Segun-
dooCDL–BHoeventoatraiupúblicode25estadosdo
paísetambémturistasestrangeirosegerouumamo-
vimentação financeira de cerca de R$ 250 milhões.
Um impacto positivo para os serviços de hotelaria,
transportes,bareserestaurantes.CORRIDA–Oeven-
to encerrou a rodada inédita no circuito Toninho da
Matta,enopódium,ficoucomonúmero1-FelipeBap-
tista, 2-NelsonPiquet Jr. e 3-CacáBueno,alavancan-
do as pontuações das equipes em 1º RCMMOTORS-
PORTqueassumea liderança comseus 1025pontos,
em2º TMGRACING com1021 pontos, e em 3º CROWN
RACING com1004pontos. FAMÍLIA -O fimde semana
emBeloHorizontedeixatambémumregistrodegran-
desmomentosparaestecolunistaqueestevenoeven-
tocomosfamiliaresnasextafeira,eassistiudeperto
apreparaçãodospilotos, e claroquenãodeixareide
mencionara lojaautomotivaGridBHquefezquestão
demostrarsuamarca.Ficaaquiomeuagradecimen-
to às comemorações de aniversário com a presença
doafilhadoLorenzo,Laura,KátiaLafetá,ViníciusPelu-
ci, RosileneeRenataNassau.

Em oferecimento da Seja e Escritórios David Felí-
cio, vem ai, o Trail Run Montes Claros, que realiza o
segundo treinão em corrida offroad que está se tor-
nando um dos maiores eventos de corrida em trilha
do Norte de Minas. O percurso será no coração das
trilhas da cidade, uma das rotas mais frequentadas
pelos atletas que oferece umadiversidade em terre-
nos que a natureza pode oferecer, como singletra-
cks, travessiasderios,passagemporcachoeira, laje-
dos de pedras, estradões de terra, subidas e desci-
das de montanhas. A sede do evento será no Haras
Alecanto, apartir das 7:00hs comtrês opçõesde trei-
nos: Caminhada 5km, Trail Curto 7km e Trail Médio
de 14 km. Todos os participantes terão direito a café
da manhã, camisa, medalha de participação e sor-
teios de brindes. Formulário para participação do
eventohttps://forms.gle/9f3dEuDVuFkcL7t36eova-
lor a partir de 60,00. Para mais informações (38) 9
9265-0118. Participem!

A cerimônia de abertura dos Jogos será realizada
nestapróximaquarta-feira 28deagosto naPlacede
laConcorde.EoBrasildestavezterásuamaiordelega-
çãodahistória inclusivecomamaiorparticipaçãode
mulheres.Serão279competidoresdistribuídosem20
modalidades, superando a participação brasileira
emTóquio2020,queobteve259atletas,edoRio2016,
com278atletascomdeficiência.DeMinasGeraistere-
mosa representaçãoda JanainaPetit, deVarginha, e
Ana Karolina Soares, de Jesuânia. A Ana Karolina re-
presentará o Brasil na natação. E já participou das
Olimpíadas em Tóquio, em 2021, e agora buscará a
suaprimeiramedalha.AJanainavairepresentaroBra-
silnovôleiebuscaráasegundamedalha.Em2016,ela
faturouamedalhadebronze. Boasortea todos.

Jogos Paralímpicos
Paris 2024

Moc Trail Run II

Stock Car BH

Aventureiros do Sertão Eudóxio Rabelo

eudoxio.rabelo@funorte.edu.br
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